

Apprentissage Novembre 2025

Bilan du Pass Apprentissage - CMA Formation Niort

Résumé du Pass apprentissage

Le Pass Apprentissage est une expérimentation lancée fin 2024 pour accompagner des jeunes de 15 ans sous statut scolaire mais en situation de décrochage scolaire, un public souvent écarté des dispositifs existants qui ciblent généralement les plus de 16 ans en raison de l'obligation de scolarité. Financé à hauteur de 20 000 euros par la DDETSP, ce projet s'est déroulé entre novembre 2024 et juin 2025, fruit d'une collaboration entre CMA Formation Niort et la Mission de Lutte contre le Décrochage Scolaire (MLDS) en lien avec la DDETS-PP (Direction départementale de l'emploi, du travail, des solidarités et de la protection des populations) des Deux-Sèvres.

Un accompagnement progressif

Le dispositif s'est articulé autour de quatre phases distinctes. Après un repérage initial par la MLDS, les jeunes ont bénéficié de deux jours hebdomadaires au CFA pour découvrir l'apprentissage, mieux se connaître et explorer les différents métiers. Cette phase s'est intensifiée avec trois à quatre jours par semaine consacrés aux stages en entreprise, aux plateaux techniques et à des entretiens individuels. Enfin, les jeunes ont été accompagnés dans leur recherche de contrat en semi-autonomie.

Des résultats encourageants malgré les défis

Sur les 22 jeunes repérés par la MLDS, 11 ont intégré le dispositif et 9 l'ont suivi intégralement. Quatorze immersions professionnelles ont été réalisées par sept participants, et six ont validé leur projet professionnel. Si aucun contrat d'apprentissage n'avait été signé tout début septembre, six jeunes avaient des perspectives concrètes de contrats à la suite de leurs stages. En outre, huit jeunes ont manifesté une réelle dynamique de remobilisation, signe que le dispositif a atteint son objectif premier : raccrocher ces jeunes en rupture totale avec le système scolaire.

Les profils accompagnés révèlent la complexité des situations : anxiété scolaire, contextes familiaux difficiles, absence de repères, déconnexion de la réalité ou encore problèmes de mobilité. Certains n'étaient pas venus en cours depuis des mois. Pour ces jeunes « grands décrocheurs », le Pass Apprentissage a représenté une bouée de sauvetage, une proposition complètement nouvelle dans un paysage dédié aux 16 ans et plus.

Une méthode innovante et souple

L'utilisation de la pédagogie réflexive s'est révélée particulièrement pertinente. Après chaque stage ou expérience, les jeunes ont appris à analyser ce qu'ils avaient vécu, à identifier leurs forces et faiblesses, et à confronter leurs aspirations à la réalité du monde professionnel. Cette approche les a transformés en acteurs de leur orientation plutôt qu'en simples spectateurs, leur permettant de faire des choix plus conscients et cohérents. Cette méthode s'est avérée particulièrement précieuse dans la validation du projet professionnel.

Le cadre « hors les murs » a été déterminant. En sortant du contexte scolaire, les jeunes ont pu travailler leur mobilité et découvrir la possibilité d'alternatives à la scolarité traditionnelle. Le centre CMA Formation, avec son environnement semi-professionnel, a créé une passerelle rassurante entre l'école et le monde du travail. La coordination constante – formelle et informelle – entre tous les acteurs - MLDS, CMA Formation, établissements scolaires - a également permis d'adapter l'accompagnement aux progrès de chacun.

Des obstacles à surmonter

Le projet a néanmoins rencontré quelques difficultés. L'intervention parfois non coordonnée d'éducateurs de rue a pu créer des incohérences dans le discours tenu aux jeunes. Le poids des démarches administratives a entraîné certains retards, avec des entrées tardives pénalisantes sur un dispositif court. L'assiduité, même en progrès, est restée fragile, compliquant l'organisation des plateaux techniques.

Un travail à poursuivre

Malgré un démarrage tardif, le Pass Apprentissage a comblé une faille importante dans l'accompagnement des jeunes décrocheurs. Tous les participants ont progressé dans leur projet, l'ont rendu plus réaliste, ont rencontré de nouveaux acteurs de la formation et de l'insertion et ont pu analyser leurs freins et leurs atouts. Certains ont même choisi de revenir en scolarité, mais avec un réinvestissement réel cette fois.

Le dispositif PARI, qui a remplacé la Prépa Apprentissage, ne permet pas d'accueillir les moins de 16 ans. La CMA Formation Niort reste donc mobilisée pour continuer à offrir des solutions d'accompagnement spécifique aux jeunes décrocheurs ou en risque de décrochage de 15 ans qui souhaiteraient découvrir et s'orienter vers l'apprentissage.